



SNDdeN à l'ONU

cœurs larges comme le monde

Sœurs de Notre-Dame de Namur

qui font connaître la bonté de Dieu

VOL 1, NUMBER 1

JUNE 2023

« Une personne n'est éthique que lorsque la vie, en tant que tel, est sacré pour lui, que des plantes et des animaux comme celui de ses semblables, et quand il se consacre obligeamment

à toute vie qui est dans le besoin d'aide. »

—Albert Schweitzer



FORUM SUR L'EAU : APPEL A L'ACTION

L'Assemblée Générale des Nations Unies a nommé 2018-2028 [Décennie d'action pour l'eau](#) afin de promouvoir l'Objectif 6 des Objectifs de Développement Durable (ODD) qui « vise à assurer l'accès à l'eau et à l'assainissement pour tous. » Reconnaisant la crise de l'eau à travers le monde, l'ONU a convoqué une [Conférence Internationale sur l'eau](#) qui s'est tenue à New York, du 22 au 24 mars.

La participation de nombre de 6500, démontre une prise de conscience croissante de l'importance de l'eau et de l'assainissement pour la santé et le bien-être ; non seulement pour l'humanité, mais aussi pour tous les êtres vivants de la terre. La Conférence en 1977, il y a quarante-six ans, était la dernière conférence de ce type lorsque la communauté internationale ne se représentait pas encore l'eau comme une ressource limitée.



Credit photo: ONU

L'EAU, C'EST LA VIE !

l'impact de l'eau sur la santé, la production alimentaire, la production d'énergie, les bâtiments et la stabilisation du climat n'est plus à démontrer. Le manque d'eau potable est une cause majeure de maladie et même de décès. Cependant, on n'en prend pas suffisamment soin et souvent, on la gaspille. En effet, la mauvaise gestion et l'exploitation effrénée de cette ressource précieuse qu'est l'eau ont affecté le climat dont le changement est manifeste dans les sécheresses, les inondations et le nombre croissant d'événements météorologiques extrêmes pouvant mettre la vie en danger de mort, voire de guerres.

LES FAITS SONT STUPÉFIANTS : [WHO-UNICEF Report, 2020:](#)

- 1.6 B de la population mondiale n'ont pas accès à l'eau potable
- 2.8 B milliards de personnes ne disposent pas d'installations sanitaires adéquates
- 2.4 milliards de personnes seront confrontées à une pénurie d'eau potentiellement mortelle d'ici 2050



L'EAU - UN BESOIN NECESSAIRE POUR LA VIE, UN DROIT HUMAIN

Le monde a besoin que l'eau soit utilisée et distribuée de façon équitable. Ce besoin est urgent car, en plus de son impact sur la santé publique et celle de la planète, la rareté de l'eau affecte chaque pays sur le plan social, économique et environnemental. Si elle n'est pas prise en compte, l'eau peut facilement entraîner des conflits avec des conséquences irréparables telles que la mort ou la guerre.

C'est pourquoi le Secrétaire Général de L'ONU, Antonio Guterres, a ouvert la conférence avec ces mots très forts décrivant la situation actuelle : « *Nous drainons le sang vital de l'humanité par une surconsommation vampirique et une utilisation non durable et l'évaporation par le réchauffement climatique.... Nous avons brisé le cycle de l'eau, détruit les écosystèmes et contaminé les eaux souterraines.* » Guterres a appelé à investir davantage dans l'eau et l'assainissement, et à plus d'efforts pour lutter contre le changement climatique, affirmant que « *l'action climatique et un avenir durable pour l'eau sont deux faces d'une même médaille.* »

Les actions-réponses de la part des Etats membres comprenaient :

- Améliorer l'infrastructure des ressources en eau pour un approvisionnement durable en eau (utilisation de la technologie)
- Promouvoir la réutilisation et la protection des forêts, des zones humides, des rivières et des lacs.
- Financer des plans d'irrigation ;
- Construire de barrage ;
- Accélérer des actions pour une gouvernance collaborative de l'eau ;
- Gérer efficacement des écosystèmes aquatiques,
- Investir de l'argent dans les instructeurs et les services d'eau et d'assainissements.
- Elaborer de politiques de gestion fluviale.



22^{ème} SESSION DE L'INSTANCE PERMANENTE SUR LES QUESTIONS AUTOCHTONES

Le Thème de la Session 22 des Peuples indigènes, 17-28 avril 2023, était « *Peuples Autochtones, santé humaine, santé de la planète et des territoires et changements climatiques: une démarche fondée sur les droits.* » A l'ouverture de la session, le Secrétaire général des Nations Unies a attiré l'attention sur les manières dont les Peuples autochtones sont privés de leurs droits. Il les a salués pour le rôle de pionnier, qu'ils jouent dans les efforts de la protection de la nature et de la préservation de l'écosystème.

A travers les siècles, les peuples indigènes ont cumulé une connaissance de leur environnement. Ce qui fait d'eux aujourd'hui des acteurs importants dans la lutte contre le changement climatique. Par leur intendance, ils ont préservé les forêts, l'eau potable, l'air, la terre et les écosystèmes. Pourtant, de nombreuses personnes des sociétés d'aujourd'hui vivent dans des cultures de thésaurisation qui détruisent plus qu'elles ne préservent.

Le chef de l'ONU exhorte à apprendre des peuples autochtones | ONU Info (un.org)



Credit Photo: ONU

FIDELE CONSERVATEURS

Ces peuples de la terre, autrefois gardiens de connaissances et d'expériences, se voient aujourd'hui menacés, et leur liberté sévèrement restreinte et violée. Souvent, ils sont chassés des terres de leurs ancêtres – dépouillés de leur richesse intellectuelle et matérielle, voire de leur vie. Dépourvus, les peuples autochtones souffrent des injustices, des persécutions, des attaques violentes et des assassinats de leurs leaders Sr Dorothy Stang, une Sœur de Notre Dame de Namur a été assassinée au Brésil en 2005, aux côtés des paysans pour la protection de la forêt d'Amazonie [[The expanded story of Sister Dorothy Stang](#)]

Mais, les autres peuples du monde ont beaucoup à apprendre d'eux, entre autres : leur sagesse, leurs façons de vivre en harmonie avec la nature qui est menacée aujourd'hui, leur fidèle conservation de la terre et de ses écosystèmes qui leur a permis de mener une vie saine à travers les siècles et qu'ils transmettent toujours aux générations futures. *Si nous, en tant que race humaine, nous ne voulons pas périr, par accorder plus d'attention à ce qui arrive à nos océans, forêts, champs, cycles météorologiques, nous devons apprendre à travailler ensemble pour prendre soin de la planète Terre, notre Maison Commune.* Le Président de l'Assemblée générale, M. Kőrösi, a appelé les délégués à soutenir la recherche par la communauté internationale de solutions qui favorisent la paix, garantissent la protection des droits de l'homme et favorisent le développement durable. Nous avons le devoir de rendre hommage aux peuples autochtones de notre planète parce qu'ils ont donné leur vie pour la préservation de toute la Création.

THEMES AND VALUES

The themes, during the Forum, applicable to governments and to our own relationships, include the following:

- de la participation
- du respect mutuel
- de la collaboration



Credit Photo: ONU

- de la valorisation des traditions, de la langue, des connaissances et de l'autodétermination des gens
- de l'inclusion des leaders autochtones et de l'écoute de leurs voix et de leurs préoccupations
- de la reconnaissance des blessures, des torts et des injustices historiques subis par les Peuple autochtones partout dans le monde.
- de la réconciliation

Celles-ci ne sont elles pas là des valeurs auxquelles aspirent tous les êtres humains ?

Comment les exprimons-nous dans nos relations avec les autres ?

Ces valeurs ont marqué la vie des sœurs de Notre Dame de Namur dans le temps et dans l'espace. Elles se reflètent dans leurs Constitutions, notamment à l'article 98 : « ceux avec qui nous travaillons doivent être inclus dans les décisions qui affectent leurs vie. »



Credit Photo: ONU

ROLE CRUCIAL DE JEUNES DANS LA REALISATION DES OBJECTIFS DE DEVELOPPEMENT DURABLE

À mi-chemin vers 2030, année butoir pour la réalisation des **Objectifs du Développement Durables des Nations Unies (ODD)** adoptés en 2015. L'ONU a procédé cette année à une évaluation générale des progrès déjà réalisés et des défis persistants, en préparation du forum politique de haut niveau sur le Développement Durable qui se tiendra en juillet, deux mois avant l'Assemblée générale de septembre. Dans cette optique, le président de la Commission du Développement Economique et Social (ECOSOC), en collaboration avec d'autres partenaires, a convoqué le 18^{ème} forum des jeunes **Forum de la jeunesse du Conseil économique et social 2023**. Le forum de cette année a été le plus grand rassemblement des jeunes du monde que l'ONU n'ait jamais organisé : 800 jeunes sont venus au siège des Nations Unies et 20 000 ont suivi la réunion en ligne.

Deux thèmes étaient retenus : « l'ECOSOC » et « le Forum Politique de Haut Niveau des Nations Unies sur le développement durable (FPHN) 2023 sur 'l'accélération de la reprise après la maladie à coronavirus (COVID-19) et la mise en œuvre intégrale de l'Agenda 2030 pour le développement durable aux niveaux'. Le forum a aussi révisé les progrès réalisés dans certains objectifs du Développement durable (ODD) tel que ceux qui influence la situation des jeunes.

SITUATION DES JEUNES ET DEVELOPPEMENT DURABLE (ODD)

Dans notre publication du mois de mars, nous avons présenté la situation des jeunes qui deviennent de plus en plus des laissés-pour-compte et les conséquences futures qui en découlent. Durant ce forum convoqué par l'ONU, les jeunes ont partagé avec les États membres leurs meilleures pratiques, les leçons qu'ils ont apprises, les solutions ainsi que les idées créatives et innovantes qu'ils proposent ou apportent. Ils ont démontré leur intelligence, leur sens de responsabilité et leur capacité d'apporter

des changements ainsi que le rôle qu'ils jouent dans la réalisation des Objectifs du Développement Durable. Ce qui prouve que quand les jeunes sont informés et écoutés, s'ils ont les ressources nécessaires à leur disposition et se sentent totalement considérés et intégrés, la société peut compter sur eux et ils ne seront plus des laissés-pour-compte.

Ainsi, tout au long du Forum, un accent particulier était mis sur l'importance du dialogue intergénérationnel en soulignant que les différentes générations peuvent apprendre les unes des autres, et sur l'appel à l'autonomisation des jeunes dans la prise des décisions et pour leur mise en œuvre. D'où, accueillir les idées des jeunes avec leur désir de s'engager dans un effort intergénérationnel est devenu une préoccupation majeure de l'ONU. Cette préoccupation apparaît aussi dans les documents préparatoires du Synode sur la synodalité. L'ONU et le pape François soutiennent la promotion du dialogue et l'exploitation des différences pour parvenir à une plus grande unité fondée sur la compréhension et le respect mutuels afin que toutes les générations unissent leurs forces pour construire un monde meilleur pour tous. « Les véritables enjeux du synode sur la synodalité (aleteia.org). »

JCoR SE REND AU BRÉSIL : ENGAGER LA BASE

Les Sœurs de Notre-Dame de Namur (SNDdeN) Religieuses catholiques qui représentent 24 Congrégations religieuses accréditées auprès des Nations-Unies. Les membres de la [JCoR](#) travaillent ensemble pour l'amélioration de la qualité de vie des personnes vivant dans la pauvreté et pour la promotion d'une gestion plus juste de toutes les ressources naturelles et sociales de la terre. En effet, par leur participation aux conférences et aux réunions des Nations-Unies sous l'insigne d'ONG (organisations non-gouvernementales) accréditées, les membres de JCoR ont la possibilité de s'adresser aux gouvernements de leurs pays par des déclarations écrites ou orales. Ensemble, ils soutiennent et encouragent les campagnes de plaidoyer locales et nationales dans toutes les régions du monde où servent leurs congrégations respectives pour mobiliser le pouvoir de la voix collective afin de « *s'attaquer plus efficacement aux causes profondes de la pauvreté, défendre les droits de l'homme et lutter pour un avenir durable pour la planète.* »

RAPPORT PAR SNDdeN DU BRÉSIL

Récemment, le bureau de **SNDatUN** a soutenu la participation de deux Sœurs de Notre-Dame de la province de Brésil, **Sr Josineide Maria da Silva** et **Sr Lucyane R. Diniz**, à une conférence organisée par JCoR en partenariat avec la



L-R: **Sister Josineide Maria da Silva, SNDdeN**, Teresa Blumenstein, *Global Coordinator of JCoR*, Sister Veronica Brand, *JCoR New York Formator*, **Sister Lucyane R. Diniz, SNDdeN**

Conférence Brésilienne des Religieux (CRB) et la Fédération Latino-américaine des Religieux (CLAR), à Brasilia du 30 avril au 4 mai 2023 sur le thème « *Vers un changement systémique et un plaidoyer politique.* » Un grand nombre de laïcs et de jeunes du Brésil, de la Colombie et des États-Unis ont aussi pris part à cette conférence. Liant leur thème à des Objectifs du Développement Durable, les participants ont examiné les problèmes relatifs aux inégalités, à la violence faite aux femmes, au racisme la violation et la dégradation de la Terre Mère et des droits des peuples autochtones, et la discrimination des personnes de descendance africaine. Les participants ont partagé leurs expériences sur comment ils essayent de remédier à ces injustices.

INEGALITES SOCIALES

Ceux de la région de Para et Anapu du CRB où travaillent les SNDdeN ont identifié les inégalités sociales comme cause profonde des souffrances que leurs populations endurent. Ils ont décidé de renforcer la solidarité entre les religieux et le réseau de communication avec la société civile afin de soutenir les habitants de la région dans leur lutte contre la violation de leurs droits.

Après quatre ans d'indifférence du gouvernement aux souffrances du peuple, les participants ont quitté la conférence réconfortés par leur propre engagement à lutter contre les inégalités sociales au niveau local. Ils ont résolu d'animer des cercles de conversation, d'organiser des séminaires, de proposer des actions concrètes dans les conseils municipaux et les conseils d'État. Ils sont repartis avec eux un regain d'espoir et d'énergie.

Nos sœurs qui ont participé à cet atelier résument leur apprentissages en ces mots :

La transformation ne se produira que grâce à nos efforts collectifs, et non à des actes individuels. Nous devons sortir des structures et des hiérarchies qui nous emprisonnent et nous étouffent afin de pouvoir vivre fidèlement le texte de l'Évangile où Jésus dit : « Je suis venu afin que tous aient la VIE, la vie en abondance » (Jean 10 :10). Nous sommes appelés à marcher ensemble dans l'esprit de synodalité, en embrassant les élus de Dieu : les pauvres et les vulnérables. Je veux les accompagner dans la réalisation de leurs Rêves.

The SNDatUN Office hopes to find ways for their work to extend to the Sisters in the field and channel back their concerns on the ground to reinforce mutually their efforts on behalf of their people.